
! ! ! !爱娃! 你为什么要不留在体制内而

来康德双语"

谢应平：退下来以后，外面邀请我去
继续发挥余热的学校很多，但我基本都
推掉了，推掉的理由就是我连复旦附中
的分校都不去，其他学校更不太可能去。

直到这次，因为康德是黄浦区第一
所国际化的双语学校，区里非常重视，有
关领导再次力邀我，所以最后我决定还
是过来。明年我 !"岁，康德双语实验学
校应该是我发挥余热的最后一站。

现在大家都说双语教育，我认为要先
认识到这个问题的本质是文化的差异。

这里我先说一个小插曲：这次我到
英国 #$%&$'(去面试老师，有一个英国
小伙子叫 )*+,- .'/%0,11，他来面试数学
老师，他在中国和英国都教过数学，也参
加过中英交换寄宿项目，我就有意识地
连珠炮一样问了他一串问题：

2345测试，上海的学生世界第一，
你怎么看？

英国大臣到上海来取经数学教育，
你怎么看？

上海派数学老师到英国的学校交流
数学教育，你怎么看？

英国的老师到中国来交流，你怎么
看？

英国引进上海的数学教辅“每日一
练”，你怎么看？

其实我一开始是想震住他，让他知
道，不要以为你们英国教育有多么了不
起，如果要到中国的康德来教学，也要认
同这边才行。没想到，这个小伙子回答非
常简短，却让我非常认可。

他回答说，中国的课堂强调题型的
数量以及正确率。比如中国老师一堂数
学课可以讲 !、6道习题，英国老师一堂
数学课可能只讲 7、8道题型。

英国的老师则鼓励学生追问和思
考，同样一道题，除了这个解法，还有没
有其他解法？而中国的老师则强调正确
率，倾向于把唯一的标准答案告诉你。

他的回答就给我一个启示：因为我
们学校大多还是大班化教学，一个班 9"

人，还是后工业时代流水线操作，要说成
千上万的人考试，我们的水平肯定高，但
是个性化教学，水平肯定是英国高。所以
我也明白了为什么中国家长看到孩子考
:!分，只会问那 ;分丢在哪里？而外国
家长看到孩子 7""分已拿到 !"分了，已

经拿到了大头了，会觉得很满意。
我很认可这位英国老师，我觉得他

很厉害：既尊重了中国的事实，也看到了
英国的优势。很客观。他将成为上海康德
双语的数学老师。

爱娃! 中西方教育理念的差异到底

在哪里"

谢应平：中国是应试教育，以物质为
本，重视数学和科学。历史原因是工业化
的道路上我们需要大量的工程师。根本
原因是我们信奉唯物主义、实用的价值
观。西方是应用教育，以人为本，重视人
文科学。历史原因是国家需要创造性的
人才。根本原因是他们信奉独立人格、自
由思想的价值观。甚至走在更前面的以
色列，人家已经在追求“灵商“教育了。

也就是说，一个人的成功 8"<取决
于智商，9"<取决于情商，还有 9"<取决
于灵商。灵商是什么？是洞察力，是创造
力，是一个人内在的驱动力，是对自己内
在价值的追求。所以世界诺贝尔奖获得
者里犹太裔占了 8;<。这也是一个国家，
一个民族创造力和幸福感的重要来源。

所以，我们要把时间还给学生，用现
在比较时髦的说法叫做“留白教育”。现
在各种各样的课堂教学说法很多，归根
结底看你是否把空间留给了学生思考。

再比如 3=课程里的知识论也给我
很大启示———“知”和“识”还是有差异
的。知只是一种认知，知道是怎么回事；识

才是认识事物的本质，形成内化的东西。
对知识究竟是纯粹记忆，还是从本

质去理解，为我所用。这是中西方教育观
的一个本质区别。

爱娃!为什么应试教育愈演愈烈#择

校越来越焦虑"

谢应平：我在是上海市人民政府督
导委员会的特聘专家嘛，看得很清楚。现
在的大多数学校，嘴上讲素质教育，但实
际上因为各种各样的因素还是“育分为
首”，这个是令人无奈的现状。

首先中国在社会、经济高速发展过
程中，教育资源在数量和质量上发展跟
不上需求；其次，虽然初中、高中数量目
前充足，可以满足老百姓“有书读”的愿
望，却离“读好书”差距很远。而且地区之
间、学校之间差异很大，这主要是师资水
平（经书易得、经师难求），而不是设施；
最后，政府义务教育阶段热点在“教育均
衡、公平”，而中产阶层的关注点在于“教
育个性化、多样”。

我的建议是：如果你孩子是学神、学
霸，那么你就去读四大名校、八大金刚这
样的传统公办名校，以后直接去北清复
交，如果要出国去常青藤也有很大机会；
如果你是普通的老百姓，想通过孩子读
书改变命运的，就去读衡水、毛坦厂中
学，也有机会；反而是中产阶级，比较不
上不下，传统公办满足不了他们的个性
化教育需求，纯国际学校学费和国籍对

他们来说又都是很高的门槛。
我有个学生，是三甲医院的主任医

师，孩子中学考进一个区重点，打电话给
我说，三年读完等于白学了，将来考大学
如果考不进 877、:6>可怎么办？所以他
宁可放弃区重点，去了复旦的 ?@45，现
在如鱼得水，孩子也开心。

另外，比如来我们康德双语的家长
还有一类，是一些对中西方文化理解都
比较深的海归或白领家长，他们希望保
护孩子的天性，孩子也有绘画、音乐等特
长，所以他们也会选择把孩子送来。因为
孩子的这些特长在公办学校里会被抹
杀，把他们送到康德来是比较适合的。

爱娃! 如何走通中西教育的最佳结

合之路"

谢应平：从国内教育现状来看，中国
的高考，讲起来是立交桥，好像有很多选
择，但落实到每一个人，不可能有这么多
机会，还是千军万马过独木桥，这个过程
确实有很残酷的一面。

从留学的需求上来看，我们从最早
的顶尖人才出国，到改革开放有大规模
的留学潮和归国潮，到现在的更大规模
的留学热，橄榄形社会的中间段都有出
国留学的需求。

中国的基础教育必须改革，要学习
发达国家“以人为本”全面而有个性发展
的理念和做法，改变应试教育的模式。

我认为，我国改革开放初期集中资
源办重点学校的时代已经过去了，由精
英教育转向大众教育，外语学校、民办学
校与外籍人员子女学校、双语学校并存
的时代已经来临。在这个形势下，我经常
思索康德将以什么作为特色，在上海中
心城区办一所高起点、高标准、高品质的
国际化学校？答案是：走中西教育的最佳
结合之路。

首先我们有几样东西必须坚守：
一是坚守中国文化，要理直气壮，堂

堂正正地做中国人。西方的全人教育，就
是我们孔子所说的“有教无类”。

二是坚持数理化的优势。这个是中
国基础教育的优势，必须保持与发扬。

三是坚定地走“育人为本”的道路。
培养身心健康、德才兼备的学生。这是办
学方向和学校目标的核心。

四是兼顾中国的“全面发展打基础”
和西方的“张扬个性图创新”。在知识技
术不断变革的时代，给予学生足够的时
间和空间、提供丰富的平台和课程供学
生自主选择和发展，让他们能通过在校
的学习，受益终身。

五是坚持课堂要“变大变活变新”。
课程设置多样化，课程内容现代化，教学
手段、方法网络化和数字化，学习场所开
放化，教与学互动化，教学评价个性化。

值得一提的是，我们邀请到了在教
育界具有影响力的专家、学者共同对学
校教育及学术的长期、稳定、优质发展进
行指导。8"7!年 9月 8:日已经召开了
第一次学校教育与学术委员会会议。

我们将在依法办学的前提下，开足
开齐开好国家规定的基础性课程，高中
阶段会适度引进西方名校先进的教育理
念和课程项目。希望能够借此为推动中
国特色的教育改革、为“构建人类命运共
同体”做一些力所能及的贡献。

峥嵘岁月

谢应平，原复旦附中校长；
2004年被评为上海市特级校长，
2009年被评为“长三角最具影响

力校长”；曾任兰生复旦中学董事长、复旦万科实验
学校副董事长；现任上海市府督导委员会特聘专家。
谢校长一直秉承“无为而治”办学理念。在他任校

长的时代，据说复旦附中教工不坐班，即便是图书馆馆
长也有自主权。教职员工和学生百花齐放、个性尽显。
他不事名利的淡定作派，深受师生爱戴。
谢校长2010年退休后，基本“淡出江湖”。但近

日，这位一直很低调、影响力却很大的老校长出任上
海康德实验双语学校的名誉总校长时，还是引起了
教育界的关注。
这里面又有什么故事？谢校长为什么要做这样
的选择？我有幸和基教界这位德高望重的
老人面对面地聊了聊他的心路历程……
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成为老人的艺术算

不了什么!真正的艺术在

于战胜衰老" #$$歌德
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关注“新民银发社区”，
就是关心自己，关心父
母，关心父母的父母
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